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REUNIÓN DE LAS COMISIÓNES LEGISLATIVAS DE: 

- GOBERNACIÓN Y PUNTOS CONSTITUCIONALES 

- PROCURACIÓN Y ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA 

- PARA LA IGUALDAD DE GÉNERO 

DE LA H. “LX” LEGISLATURA DEL ESTADO DE 

MÉXICO. 

 

 
- DICTAMEN DE LA INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL 

QUE SE REFORMA EL ARTÍCULO 3.1 Y ADICIONA EL CAPÍTULO 

OCTAVO DENOMINADO EXPEDICIÓN DE ACTA POR RECTIFICACIÓN 

PARA EL RECONOCIMIENTO DE IDENTIDAD DE GÉNERO CON LOS 

ARTÍCULOS 3.42, 3.43, 3.44 Y 3.45 DEL CÓDIGO CIVIL DEL ESTADO DE 

MÉXICO, PRESENTADA POR LA DIPUTADA LILIANA GOLLÁS TREJO, 

EN NOMBRE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO MORENA. 

 

 

CELEBRADA EL DÍA 7 DE DICIEMBRE DE 2020 

 

 

PRESIDENCIA DEL DIP. JUAN MACCISE NAIME 

 

 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. …Comisiones legislativas y aprecio su interés 

en el cumplimiento de nuestra función. 

 Doy la más cordial bienvenida a quienes nos siguen en las redes sociales, realizamos la 

reunión en modalidad mixta de acuerdo con el artículo 40 Bis de la Ley Orgánica de este Poder 

Legislativo. 

 Para desarrollar los trabajos, solicito a la Secretaría verifique el quórum. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Con su permiso Presidente, procede a pasar lista 

de asistencia. 

GOBERNACIÓN Y PUNTOS CONSTITUCIONALES 

(Registro de asistencia) 

PROCURACIÓN Y ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA  

(Registro de asistencia) 

PARA LA IGUALDAD DE GÉNERO 

(Registro de asistencia) 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Existe quórum y en tal sentido procede abrir la 

reunión.  

PRESIDENE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Se declara la existencia del quórum y se abre la 

reunión por las Comisiones Legislativas de Gobernación y Puntos Constitucionales, de Procuración 

y Administración de Justicia y Para la Igualdad de Género, siendo las doce horas con veintiocho 

minutos del día lunes siete de diciembre del año dos mil veinte.  

Esta reunión se difunde en los medios de comunicación, informe la Secretaría sobre la 

propuesta del orden del día. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. La propuesta de orden del día es la siguiente:  

1. Análisis de la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo 3.1 y 

adiciona el capítulo octavo denominado Expedición de Acta por Rectificación para el 

Reconocimiento de Identidad de Género con los artículos 3.42, 3.43, 3.44 y 3.45 del Código Civil 

del Estado de México, presentada por la diputada Liliana Gollás Trejo, en nombre del Grupo 
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Parlamentario del Partido morena y en su caso discusión y aprobación del dictamen 

correspondiente.  

2. Clausura de la reunión. 

PRESIDENE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Pido a quienes estén de acuerdo en que la propuesta 

que ha informado la Secretaría sea aprobada con el carácter de orden del día, se sirvan levantar la 

mano. 

¿En contra, en abstención? 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. La propuesta ha sido aprobada por unanimidad 

votos. 

PRESIDENE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Con base en el punto 1, pido a la Secretaría dé 

lectura a la exposición de motivos de la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el 

artículo 3.1 y adiciona el Capítulo Octavo denominado: Expedición de Actas por Rectificación para 

el Reconocimiento de Identidad de Género, con los artículos 3.42, 3.43, 3.44 y 3.45 del Código 

Civil del Estado de México, presentada por la diputada Liliana Gollás Trejo, en nombre del Grupo 

Parlamentario del Partido morena. 

Se le concede el uso de la voz al diputado Omar Ortega Álvarez, del Grupo parlamentario 

del Partido de la Revolución Democrática. 

Adelante diputado. 

DIP. OMAR ORTEGA ÁLVAREZ. Muchas gracias, Presidente. Agradecerle a todos y cada uno 

de los integrantes de estas tres comisiones que hay en el sistema y en la modalidad de Mixtos, están 

dándole con a la misma, obviamente como al Presidente de la también de las de las otras dos 

comisiones que integran esta comisión. 

 Mi intención de participar, presidente antes de que le dé lectura a la iniciativa que hoy nos 

lleva a esta reunión, yo quiere hacer una noción de procedimiento. En fecha 28 de marzo del 2019, 

el Partido de la Revolución Democrática presentó una iniciativa de ley que promueve como fin 

agregar un título octavo al Libro Segundo, Tercero del Código Civil del Estado México para 

reconocer la importancia del Estado en el reconocimiento de la identidad de forma de todas las 

personas y en aras de que esa iniciativa es consecuente y usuarias, por decirlo también de manera 

pública, con una propuesta presentada por la diputada Lilia en el entendió que estamos convencidos 

que es una propuesta que se tiene que discutir, no solamente discutir, sino aprobar. 

Por ello y darle la bienvenida a esta propuesta y el día de hoy a su discurso pero creo que sí 

sería menester de estas comisiones y en aras de depurar en procedimiento se pudieran estudiar las 

mismas. Dado que la propuesta que presenta la compañera diputada a la que presentó el Grupo 

Parlamentario es coincidente, de hecho hay cinco modificaciones artículos que hace la compañera 

que la propone y en el caso del Partido de la Revolución Democrática son 13 en artículos, pero que 

en sí llevan el mismo sentido que es el reconocimiento al tema de la identidad. 

 Le pediría de manera muy amable a la diputada proponente. Por supuesto, como es el caso 

de los Presidentes que se pueda incluir en la discusión no sé si será el momento oportuno que 

hubiera una u otra u otro momento a la brevedad, por supuesto, para que esto no puede esperar 

más, creo que este es un tema de vital importancia para la agenda de la comunidad, como la propia 

agenda del Grupo Parlamentario del PRD y de la Legislatura, y que sea esta una Legislatura de 

vanguardia, progresista que se pudiera este incluir. 

 Entonces sería esa la solicitud de manera muy, muy clara de que se pudieran estudiar, se 

pudieran estudiar las dos iniciativas, ya que las mismas son coincidentes con el objeto, sustancia y 

fin de la que hoy se va a tratar. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Con mucho gusto, registramos su manifestación 

diputado y le cedo el uso de la voz a la diputada proponente, la diputada Liliana Gollás Trejo, del 

Grupo Parlamentario del Partido morena. Adelante diputada. 

DIP. LILIANA GOLLÁS TREJO. Muchas gracias. Buenas tardes a todas. 



3 

 Escuchando al diputado Omar, compañero creo que estamos ahorita tratando el tema de la 

iniciativa de una servidora, hace mucho tiempo que se presentó esta iniciativa, nos avisaron con 

tiempo también de esta comisión y salvo que hasta el día de hoy no exista observación, no solicitó 

un estudio con la misma que presenta el PRD, por escrito. 

 Le pido respetuosamente nos dediquemos a trabajar y analizar y a revisar la propuesta que 

trajo una servidora y posteriormente hagamos un análisis de otra iniciativa que en este caso es la 

del diputado Omar, puesto que  son dos cosas diferentes si hay similitudes en algunos puntos, en 

algunos artículos, pero creo que tuvimos bastante tiempo para recibir tu propuesta por escrito y la 

solicitud formal para que se hiciera el análisis entre las tres comisiones,  esa es mi opinión y solicito 

que nos dediquemos a estudiar lo que el día de hoy está aquí en la mesa, como diputada proponente 

defiendo mi propuesta tal cual como está que se someta a estudio y cualquier otra que se parezca, 

cualquier otra iniciativa, que se haga llegar por escrito por los canales oficiales. 

 Muchas gracias. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Con mucho gusto se registra su manifestación 

diputada. 

 Adelante diputado. 

DIP. OMAR ORTEGA ÁLVAREZ. Exclusivamente para ratificar hechos, hay un oficio sendo que 

se mandó a la Presidencia de la mesa para la inclusión, cuando supimos que se iba a discutir el día 

de hoy, se presentó un oficio para solicitarles que se incluyera la del proponente, cosa que por lo 

que veo no sucedió, y otro importante es efectivamente yo, por supuesto que es importante analizar 

la propuesta de la diputada porque tiene mucho tiempo que la presentó, nada más que la propuesta 

que se presentó por el PRD es del 28 de marzo y la que presentó la diputada es del 26 de julio, 

entonces yo creo que las dos tienen suficiente tiempo ya de presentadas. 

 Nada más era para eso. 

 Es cuanto. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias diputado. 

 Se toma como base la iniciativa de la diputada Liliana Gollás y con gusto podremos analizar 

en otra mesa la del diputado Omar Ortega, se pueden dictaminar juntas, es lo que comentaba, que 

se puedan dictaminar juntas y que se tome como base la de la diputada Liliana Gollás. 

DIP. BEATRIZ GARCÍA VILLEGAS. ¿Puedo hacer uso de la voz, Presidente? 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Tiene uso de la palabra la diputada Beatriz García 

Villegas del Partido morena. 

DIP. BEATRIZ GARCÍA VILLEGAS. Muchísimas gracias, buen día compañeras y compañeros. 

 Primer punto agradecer a la Junta de Coordinación Política por el trabajo que se le ha dado 

y sobre todo al grupo de especialistas técnicos que hacen a estas iniciativas que hoy, sobre todo la 

que hoy está en la mesa pudieran recopilar nuestras propuestas y sobre todo que entendamos un 

punto muy importante, la iniciativa que se presentó junto con la diputada Lilian Gollás, el día de 

hoy ya tiene puntos de vista de muchos de nuestros compañeros que fueron recapitulados y por lo 

tanto ya no es la misma iniciativa, se ha reforzado, creemos que por respeto a esta mesa de trabajo 

y a la que nos llamaron el día de hoy, es muy importante que coincidamos en el discurso. 

 Queremos que avance, todos lo queremos, pero también necesitamos que lo que usted hoy 

está proponiendo diputado Omar también tenga el contexto de lo que hoy ya es esta iniciativa, creo 

que van a haber muchos puntos de coincidencia con lo que usted y su grupo parlamentario han 

incluido en una de sus propuestas, yo creo que el trabajo que se ha realizado en esta técnica de la 

Junta de Coordinación Política ha sido un gran esfuerzo y junto con ello, yo creo que hoy tenemos 

la oportunidad de dictaminar. 

 Sin duda estamos en el mejor momento para que pueda llevarse a cabo la dictaminación y 

obviamente, pues este respeto que se debe a la mesa que sería trabajo de todas y todos los 

compañeros que hemos hecho en algún momento la aportación, y sobre todo, también yo creo que 
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van haber muchos puntos de coincidencia, si no llegase a ser ese el motivo, porque no lo revisamos 

y dejamos ahorita abierta la mesa para que lo revise el diputado Omar y logremos encontrar esos 

puntos de coincidencia, podamos darnos un momento, y que ya podamos el día de hoy tomar una 

definición. 

 Esa sería mí propuesta diputado Presidente. 

Le agradezco. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias, diputada. 

 Tiene uso de la palabra la diputada Anaís Miriam Burgos Hernández, de la fracción 

parlamentaria del Partido morena. 

DIP. ANAÍS MIRIAM BURGOS HERNÁNDEZ. Gracias. 

 Como saben yo no soy integrante de ninguna de estas comisiones, sin embargo, estoy como 

diputada asociada y como voz de la comunidad y de los colectivos LGBTIQ+ que han estado atrás 

de nosotros, Omar, el día 5 de septiembre hubo una manifestación en la sede del Poder Legislativo 

y en esa manifestación varios grupos parlamentarios asistimos a una mesa de trabajo para 

comprometernos con los integrantes de la comunidad y dar fechas exactas o fechas tentativas para 

poder dictaminar y avanzar en sus iniciativas en esa reunión, yo no te vi, yo no te vi presente. 

Posteriormente hace una semana, también estuvieron los colectivos manifestándose en esta 

sede y tampoco te vi, entonces me parece una falta de respeto, no solo a los Integrantes de las 

Comisiones y a los Integrantes de la Junta de Coordinación Política, sino a todos los integrantes de 

la comunidad que son los que verdaderamente están empujando esta iniciativa. 

Yo pido respeto para todos pero sobre todo para todos los integrantes, todas las chicas que 

están allá afuera, porque hoy están haya afuera manifestándose y que los legisladores debemos 

tener palabra como dijo mi diputada, mi compañera, diputada Beatriz hemos trabajado no solo un 

día; no solo una semana este iniciativa como lo dices, ya tiene bastante tiempo y se ha detenido por 

todas las observaciones que han hecho, el resto de los diputados y que hemos trabajado de manera 

consensuada para que el día de hoy, se apruebe ya una fecha para dictaminación, no podemos seguir 

postergando la palabra que tiene el Poder Legislativo. 

Es cuanto. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra, el diputado Carlos Loman Delgado, diputado independiente; 

adelante diputado. 

DIP. CARLOS LOMAN DELGADO. Sí, antes de y sin prejuiciar el fondo del asunto, déjenme 

decirle que los respaldo, pero antes de iniciar a discusión del fondo a inicio de esta sesión, porque 

aún no se inicia, si es importante recalcar por lo mismo lo que yo observo hasta ahorita, no es la 

primer vez que en alguna comisión se trabaja, cualquiera he porque voy a defender el derecho, no 

solamente de unos, y voy a defender también mi derecho y el de todos, porque nos puede pasar a 

todos o nos ha pasado algunos. 

Que cuando, se traten de un tema o una ley en  algo específico o particular, tal vez con 

algunas diferencias de articulados, pero se ha dado el caso en que se da tramite a una iniciativa, 

cuando con antelación, ya sea presentado otra iniciativa con la misma materia y prácticamente con 

los mismos artículos, yo si hago una extrañamiento ahorita de manera verbal y me reservo el 

derecho para hacerlo de manera más formal, por escrito, a quien esté encargado de los 

procedimientos parlamentarios, en el desarrollo de las comisiones, porque no es la primera vez que 

pasa, ya ahorita, ya Omar está viviendo, lo que nosotros hemos vivido, todo este tiempo. 

Ahora es lamentable que una motivación tan noble, si me escuchan, que una motivación tan 

noble se vea empañada por esto, yo no le veo contradicción por supuesto que, que trabajo costaba 

hacer un procedimiento parlamentario integral, inclusivo, la legislación somos los 75 diputados, si 

entonces, sí, yo si diría que revisáramos a conciencia estamos a favor del contenido, salvo a unos 
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detalles que yo si a reserva que lo haya, lo contemple la otra iniciativa de Omar, yo incluso haría 

observaciones, a mí en lo personal no me invitaron a ninguna de estas mesas; a mí no me invitaron. 

Miren que yo, me meto a donde me invitan, no sé si a Omar lo invitaron a estas mesas, no 

sé, pero es para respaldar esta causa para que salga bien, que los compañeros que se sienten 

afectados en sus derechos o que quieren ser reconocidos en sus derechos que salgan bien 

consensados, esto debería hacer una iniciativa de unidad, de consenso; entones haya hizo Bety una 

propuesta integradora, no obstante falta aun así incluir que la propuesta de manera formal de Omar 

y yo diría, yo les pasaría por escrito la observación; dos observaciones que hago y se las comento 

de una vez, porque es importante no dejar detallitos, está muy bien que sea tener al menos 18 años 

de edad, por supuesto que sí, pero no basta. 

También es necesario que incluso cumplidos sus18 años tengan capacidad plena legal 

conforme a la ley, es decir esos detallitos que de buena fe, yo respaldo, yo le respaldo la causa, 

pero si tenemos que hacer bien, hacer bien el trabajo y esto que no sea, pues caray, esto debería ser 

una casusa de todos, yo hago un llamado a que nos serenemos, el profesor Domínguez; el Maestro 

Domínguez nos diga que hacer en ese aspecto, pero si es muy delicado, esta situación que acaban 

de presentar, los diputados que antecedieron y que le acuerdo antes de iniciar la sesión, sea de 

llegar a una visión de un Poder Legislativo fortalecido, fortificado, si es posible de consenso, si es 

posible ¡eh! Y que salgamos todos bien por la población mexiquense. Gracias. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Muchas gracias diputado, pregunto si hay algún 

otro diputado que quiera pedir el uso de la voz. 

 Adelante, diputado Omar Ortega. 

DIP. OMAR ORTEGA ÁLVAREZ. Y otra vez por ratificación de hechos y creo que se está 

malinterpretando mi participación; yo por supuesto, que soy de los más interesados que esto llegue 

a algún fin y sea lo más pronto posible, eso sí quiero que quede muy claro y sobre todo para la 

gente que nos ve fuera de esta comisión, mientras nosotros nos conocemos y sabemos cada quien 

cuál es la bandera que tenemos, y causas y derechos que hemos impulsado en esta Legislatura. 

Entonces si me extraña los comentarios que se vierten sobre la mesa, primero, donde hay 

una mesa donde se ha analizado y se ha modificado la propuesta inicial presentada por la 

proponente el día de hoy, primer elemento eso, que a nadie de esta mesa o integrantes y esa mesa 

conocíamos; es decir, el dictamen que van a presentar va a variar mucho del dictamen que presentó 

inicialmente la proponente y eso es un tema, no muy pulcro del proceso en cuanto a la discusión 

de una iniciativa y eso conlleva obviamente a muchas fallas que pueden generar, obviamente, la 

poca legitimación, en su caso de la presentación. 

 Otro tema que me llama la atención, también dice que esto no se discutió también en la 

JUCOPO y comentarles que yo soy integrante de la JUCOPO; entonces, también para que lo 

tengamos todos y también lo tengamos presente y no se ha discutido nada en la JUCOPO. 

 Y del otro tema que señalaba el Partido de la Revolución Democrática ha tenido ya 2 foros, 

como sector. Uno, el 5 de octubre que era en matrimonio igualitario como parte del reconocimiento 

de Derechos Humanos; otro que fue con el sector de los trans que se llamaba: Rumbo al 

reconocimiento de derechos de las personas trans y hemos tenido varias comidas y por supuesto 

que también estamos interesados en esto. 

Hay reuniones donde no nos invitan, pues no vamos y en política, compañeros, es el único 

lugar donde si no te invitan no vas, pero con esto lo que quiero decir es que, por supuesto que el 

PRD está de acuerdo que esto se pueda encaminar de la manera más pronta y llegue al Pleno y sea 

una realidad. 

 Lo que yo solamente estoy pidiendo es que podamos discutir de los dictámenes, si en su 

caso se determina que no son afines, que no hay coincidencia, pues en ese tenor se tendrá que 

discutir y aprobar, lo que sí se sería un error es que discutamos una iniciativa que primero, que 

presentó la proponente que hoy no es la misma, que no es la misma y esto porque la estamos apenas 
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conociendo en este momento y algunos, no todos, que no es la misma que se presentó en tribuna y 

eso de cada hay mesas de negociaciones, pues invítenos, también somos diputados ¡eh¡ 

 Entonces yo en conclusión diría, démonos la oportunidad, detengamos si es necesario en 

esta sesión, hoy mismo o mañana mismo se puede discutir la iniciativa, hagámoslo, no digamos 

que no, me preocupara que hoy pareciera que el tema es y eso lo digo con toda franqueza, ojalá y 

me equivoque, es un tema más bien político que un tema legislativo. 

 Es cuanto presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias diputado. Tiene uso de la voz la diputada 

Liliana Gollás Trejo, adelante diputada. 

DIP. LILIANA GOLLÁS TREJO. Muchas gracias. 

 Yo solicito de manera respetuosa primero, pues que sí diputado con todo respeto, no se 

tomó tampoco el tiempo de hacer del conocimiento a una servidora, esta visión o esta propuesta de 

sumar, de trabajar con las coincidencias de las iniciativas de ambos. 

 Me parece que es un acto como muchas veces sabemos haciéndolo el PRD de figuración 

política e irrespetuosamente viene aquí a la mesa ahora, cuando tuvimos bastante tiempo para 

podernos sentar ambos proponentes de ambas iniciativas a poderlo plantear con el área 

correspondiente de Asuntos Parlamentarios. 

Y es aquí ahora que están los medios y es aquí ahora que están los colectivos cuando usted 

quiere frenar la posibilidad de muchas personas de hacer modificaciones reales y que morena ha 

estado impulsando este tema, porque no se trata nada de subir una iniciativa, se trata también de 

estar persiguiendo, de estar impulsando, de estar platicando, de estar trabajando, de estar 

consensando, oficio político se llama y yo solicito respetuosamente porque creo que somos 

quórum, tenemos ya las tres comisiones que nos entrenan sino que aquí nos trajo y posteriormente 

si usted no tuvo el tiempo de hacerme llegar las anotaciones por escrito como proponente no sé 

porque ahorita usted viene a decir que es la misma, ya lo sabía desde que yo lo subí a pleno. 

No ha tenido el tiempo de pedirme, de decirme vamos a trabajarla juntos. 

Hay Liliana, exacto no voy a permitir a usted que venga a colgar del trabajo que estamos 

haciendo en la lucha de los compañeros y sí exijo mi derecho, que se haga de manera responsable 

el trabajo de mi iniciativa y cuando llegue el tiempo de analizar la suya se emita lo que ya se aprobó 

en este día. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Adelante diputado Omar Ortega. 

DIP. OMAR ORTEGA ÁLVAREZ. Para alusiones personales. 

Por alusiones personales, diputada con todo respeto de la iniciativa fue de quienes la 

presentan, por supuesto y el día de hoy es la primera vez que se va a poner a discusión su iniciativa, 

entonces, discúlpeme sino la pude ver antes para discutir y usted me diera la venia, de ver qué 

podemos agregarle; entonces, yo le diría al revés porque entonces no se dio ese tiempo primero de 

checarla la que se presentó cuatro meses antes, pero el tema no es si es nuestra o de ustedes, sino 

es el tema de que yo públicamente lo quiero hacer a través de los medios y los medios solamente 

es un tema de procedimiento y yo no me estoy colgando la medallita de nadie y si morena el día de 

hoy quiere cargarse la medallita del sector bien que lo sea, también eso no hay ningún problema, 

no confundamos, simplemente es un tema como yo lo veo como práctica legislativa en donde 

solamente estoy pidiendo que seamos consecuentes con eso, no se puede votar una iniciativa o un 

proyecto de decreto en el que se tiene en la comisión cuando los integrantes de la misma no la 

conocen y no la han discutido porque es este el momento para discutirlo, no en privado ni en la 

oficina de la diputada, invitándole un café para conocer su propuesta y a ver si coincidimos. 

El momento procesal es este y es lo único que pido. 

Es cuanto. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias diputado. 
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Tiene uso de la voz la diputada Karla Leticia Fiesco, del Grupo Parlamentario del Partido 

Acción Nacional. Adelante diputada. 

DIP. KARLA L. FIESCO GARCÍA. Muy buenos días a todos y a todas, muy buenos días. 

Respecto a esta iniciativa por parte del grupo parlamentario quisiéramos puntualizar en 

primera instancia en esta primera intervención tres aspectos importantes. 

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, siempre coincidimos en que debemos 

de impulsar y promover condiciones que favorezcan el desarrollo integral de las personas y sobre 

todo aquellas que elevan su bienestar y su calidad, por supuesto que vayan… 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Diputada Karla Fiesco, tiene apagado su 

micrófono. 

DIP. KARLA L. FIESCO GARCÍA. …yo tenía el audio puesto y lo quitaron de ahí de 

comisiones, por favor. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Adelante diputada. 

DIP. KARLA L. FIESCO GARCÍA. Quiero decirles que en Acción Nacional coincidimos en que 

habremos de impulsar y promover las condiciones de igualdad para todos y todas, sabemos de la 

importancia que tienen toda y cada una de las iniciativas que se presentan y para su análisis, estudio 

y aprobación porque favorecen a todos; pero no compartimos el esquema en el que se está llevando 

el día de hoy la designación de poder dictaminar una iniciativa donde el Grupo Parlamentario del 

Partido Acción Nacional, desconoce el proyecto de dictamen; segundo, no se nos solicitó por 

ningún conducto las observaciones, que en su caso pudiéramos tener para fortalecer los trabajos 

que se generan y apelamos respetuosamente como se ha dado en muchos y tantos ejercicios para 

enriquecer las iniciativas que ha sacado esta Legislatura se considere también la propuesta que ha 

hecho el diputado Omar. 

 Creo que no es el primer ejercicio en el cual se suman muchas iniciativas, hemos tenido 

grandes logros como fueron en paridad, en violencia política. Yo no veo por qué hoy también 

quisiera yo que se estuvieran permitiendo que hagamos llegar las propuestas del Grupo 

Parlamentario de Acción Nacional. 

 Reitero, nosotros lo que buscamos es que pues entre todos, en esta Legislatura podamos 

sacar las mayores coincidencias a favor de toda la comunidad y apelo a ello. 

 Es cuanto Presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Muchas gracias diputada. Tiene uso de la voz el 

diputado Gerardo Ulloa Pérez, de la Fracción Parlamentaria del Partido morena. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Presidente, perdón nada más para registrar la 

asistencia de la diputada Violeta Nova Gómez. 

DIP. GERARDO ULLOA PÉREZ. Sí, gracias Presidente. 

 Miren, creo que no está encausada esta reunión, no es para dictaminar, no tenemos 

predictamen y dictamen, es una reunión de trabajo y la iniciativa que estamos analizando es la 

iniciativa que presentó la diputada Liliana Gollás. En su participación del diputado Omar nos dice 

y nos da datos de una iniciativa similar que presentó con anterioridad; lo que están solicitando y 

también la diputada del PAN y también el diputado Loman y muchos más compañeros es que van 

a hacer llegar sus propuestas para continuar con las reuniones de trabajo y posteriormente, en la 

suma de todas las ideas, sí que hay un acuerdo, poder dictaminar. 

 Entonces, no nos confundamos en ese aspecto. Yo pediría a las compañeras y compañeros 

diputados que como únicamente se está analizando una iniciativa y por práctica parlamentaria no 

se puede dejar abierta, la tenemos que cerrar porque se va a iniciar otro estudio, que es con la 

iniciativa que tiene el diputado Omar y con todas las ideas que aquí se están presentando. 

 Entonces, mi propuesta es, que cerremos esta sesión de trabajo y si es posible se convoque 

inmediatamente a una reunión de trabajo y como siempre se ha hecho con los asesores y poder 

sumar todas las ideas y posteriormente poder dictaminar. 
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 Todo lo que aquí se ha expresado; es decir, no estamos en desacuerdo, al contrario, todos 

estamos de acuerdo en esta iniciativa, lo que falta nada más es la forma y el método y va a salir, 

estoy seguro que en la próxima reunión ya dictaminamos; lo que quieren las compañeras y los 

compañeros diputados es que se considere. Claro, la técnica legislativa también lo dice: no hay un 

acuerdo de unanimidad pues en próxima reunión se lleva y se vota, sí, puede ser por mayoría, pero 

eso ya es otro asunto; lo que quieren las compañeras diputadas y diputados es que se escuche, sí 

que se escuchen sus propuestas, que se escuchen las iniciativas que también se han presentado, que 

es válido en una práctica parlamentaria. 

 Entonces, yo sería de la idea que se cerrara y si es posible se convocara como aquí sea dicho 

a una próxima reunión y entonces sí, llevar todas las ideas y en la próxima reunión poder dictaminar 

con un predictamen, en este momento no existe un predictamen y dictamen porque hay reunión de 

trabajo a las que nos convocaron. 

 Esa sería mí propuesta compañeras y compañeros diputados. 

 Gracias Presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Muchas gracias diputado. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Se registra la asistencia de la diputada Iveth Bernal 

Casique. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Tiene el uso de la palabra el diputado Miguel 

Sámano Peralta, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Adelante, diputado. 

DIP. MIGUEL SÁMANO PERALTA. Señores presidentes, compañeras diputadas. 

Solamente para recapitular, en virtud de que creo que hay una confusión, efectivamente 

fuimos convocados para una reunión de trabajo y el citatorio dice en su caso dictan, pero además 

compartirles que bueno seguramente los que están por línea no lo tienen, pero nos acaban de 

compartir una nueva versión que es completamente diferente a la que ya se había en su momento 

conocido, que fue la que se presentó en el pleno. 

Coincidiendo con lo que acaba de vertir tanto el señor coordinador del PRD, como el 

diputado Gerardo Ulloa y lo que decía la diputada Karla, yo estoy completamente de acuerdo de 

que nos demos el tiempo; primero para revisar esta nueva versión, segundo como lo decía el 

diputado Omar Ortega, bueno en un rato más tendremos Junta de Coordinación Política y que nos 

pongamos de acuerdo ahí los coordinadores y por qué no, seguramente Omar va a pedir que se 

pueda agendar a la brevedad esta nueva reunión, pero sí para que nos den la oportunidad de que 

por lo menos los grupos parlamentarios que tenemos alguna observación o que podemos hacer 

alguna aportación que la pudiéramos hacer llegar a la brevedad a la Mesa Directiva o aquí a los 

presidentes de comisiones con el propósito de que podamos llegar a la mejor conclusión. 

Esa sería la propuesta que haría el grupo parlamentario, señor Presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Muchas gracias, diputado. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Se registra la asistencia de la diputada Araceli 

Casasola y la diputada Ingrid Krasopani. 

¿Alguien más? 

Claudia González Cerrón,  

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME.  Diputado Max Agustín Correa Hernández. 

Tiene uso de la voz la diputada Liliana Gollás Trejo. 

Adelante diputada. 

DIP. LILIANA GOLLÁS TREJO. Pedí la palabra. 

Pues los escucho y no puedo dejar de sorprenderme en una clara intención de seguir 

frenando un derecho de la comunidad, yo lo dejo a la conciencia de cada quien, porque esto no 

tendría por qué estar tomando este rumbo. 
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Porque tuvimos bastante tiempo, ya sea por los mecanismos nacionales, parlamentarios, 

jurídicos, por los buenos oficios políticos, por los foros, por las vías que usted me quiera decir 

compañero diputado, tuvimos el tiempo, las formas, el espacio, el lugar entre todos para poder 

estudiar una iniciativa que a todas luces no les intereso. 

Claramente este es un pretexto más y que quede de manifiesto que el PRD está tratando de 

frenar el trabajo que se impulsa desde morena, claramente que Acción Nacional, también está 

siendo su aliado, ya están empezando desde ahorita con la alianza, ¿no? A perjudicar a un sector 

que lleva años de lucha, por qué tiempo tuvimos diputado y no es que me tenga que pedir permiso 

a mí para darle la venia, es que tampoco ninguno de los demás diputados, hasta donde yo sé, tenían 

conocimiento de su interés por plasmarlo en esta mesa. 

Es una completa burla para la comunidad, que el perredismo y que el panismo, ahora 

quieran hacerla cansada para no trabajar y para no dictaminar una ley que urge.  

Y yo se los dejo a su conciencia porque aquí se está manifestando y ni siquiera por mí, de 

quien está poniéndole el pie a los derechos de las minorías. 

 Y eso es muy cierto, con todo respeto, yo solo digo lo que escucho, como bien lo dice el 

diputado ya le da weba y lo acabo de escuchar, más respeto, señor. Más respeto porque la gente 

tenía el día de hoy expectativas muy altas de los diputados, los que están allá afuera para que 

ustedes venga aquí a decirme ahorita que les da hueva el perredismo colgando, ahora en lo que no 

ha sido capaz de hacer en un año o más desde que ustedes ingresaron esta iniciativa que ahora dice 

que se empalma con la de una servidora. 

Pues yo los dejo que tomen la decisión que cada quien quiera en sus conciencia reunión de 

trabajo, esto no parece una reunión de trabajo, porque al día de hoy no ha tenido la decencia de 

pasarme, usted la propuesta a modificación. Si le hablo a usted porque usted está aquí al lado de 

mí, yo defiendo mi iniciativa y lo voy a hacer con uñas y dientes por la comunidad y no se vale que 

se venga ahorita a colgar y a querer modificar al 5 para el ratito. 

DIP. ARACELI CASASOLA SALAZAR. Presidente, pido la palabra, por favor.  

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Un momento, por favor. 

 Adelante, diputado Omar Ortega. 

DIP. OMAR ORTEGA ÁLVAREZ. Yo nada más diría una cosa. Sí, efectivamente está viendo por 

los derechos de las minorías, como lo señala tan abiertamente la diputada, yo le diría entonces que 

pongan también en discusión en esta mesa para aprobarse ya matrimonios igualitarios. 

 Es cuanto Presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias.  

 Tiene uso de la palabra la diputada Araceli Casasola Salazar, del Grupo Parlamentario del 

Partido de la Revolución Democrática. 

 Adelante, diputada. 

DIP. ARACELI CASASOLA SALAZAR. Sí muchísimas gracias, mire, le hago un llamado a la 

diputada Liliana Gollás, que el PRD no está frenando. O sea, no puedes estar repitiendo que 

estamos frenando esta iniciativa, al inicio de antes de aprobar la orden del día, lo único que está 

pidiendo el Partido de la Revolución Democrática, solicitando a los Presidentes de estas comisiones 

y a los miembros que pudieren adicionar una iniciativa que presentamos porque coincidimos que 

ambas iniciativas tenemos el tema en común, que es la rectificación de las actas de reconocimiento 

de identidad de género. O sea, no estamos diciendo otra cosa se permita. 

En otro asunto si hablamos de violentando una máxima jurídica en primero en tiempo, 

preferirán el derecho. En todo caso, discutirían primero la iniciativa del PRD, pero ahí solo se trata 

de diputada, se trata de dar todas las opiniones necesarias porque me queda nada, porque todas 

estamos de acuerdo en aprobar esta iniciativa, pero se trata de hacerlo de acuerdo a la práctica 

jurídica, no pueden decir que no hemos ido puesto que no hemos sido invitados, propusiste tu 

iniciativa, nosotros propusimos se van a mesas de trabajo, dime que mesas de trabajo que se han 
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realizado los únicos que han hecho esta es estas observaciones han sido ustedes, ustedes de morena, 

entonces tenemos que respetar un ordenamiento legislativo, invítennos, esta es la primera 

intervención que hago y es reunión de trabajo y es lo que pedimos es hagámoslo juntos cuando yo 

lo permite cuando presenté el de Matrimonios Igualitarios, ahí presentó su iniciativa de compañero 

Tanech, presentó su iniciativa al compañero Armando del PT y con gusto tres partidos distintos, 

tres fracciones, vamos armonizar esta Iniciativa, hoy lo único que pedimos es que contemplen 

nuestra iniciativa para presentarla, como aquí son mesas de trabajo hoy, pues para poder armonizar 

toda esta información y aportar diputada, no podemos estar a la defensiva, ustedes y son ustedes, 

no porque si hacen eso, quien presenta primero la iniciativa fuimos nosotros, pero de eso no se 

trata, se trata de llevar a cabo en esta situación  yo les pido de manera respetuosa que la integremos 

es mesa de trabajo que les quita. 

 Es cuanto. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias, diputada, tienen uso de la voz la diputada 

Brenda Escamilla Sámano, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

 Adelante diputada. 

DIP. BRENDA ESCAMILLA SÁMANO. Gracias Presidente, yo solamente comentar a la 

diputada Liliana Gollás que tengamos respeto, que nos hablemos con respeto, que efectivamente 

si hay igualdad y para violencia en el tema de feminicidios y demás hemos tenido tantas iniciativas 

coincidentes que diputadas han presentado antes o yo he presentado algunas antes y todas se han 

discutido, si son de la misma materia en una comisión, entonces ya lo decía el diputado Loman de 

eso se trata de hacer trabajo en equipo, todos somos diputados del mismo nivel, yo no veo que haya 

diputados de primer ay de segunda, y también lo que comentaba de que habían opinado en esta 

mesa; que el PAN, el PRD, también. 

 Yo le pido ese respeto porque creo que nos estamos conduciendo con respeto, mi compañera 

Karla lo manifestó hace un momento, que nosotros no tenemos esas aportaciones nuevas que se 

hicieron a la propuesta inicial de usted diputada Liliana y no quiero que al rato pase como algunas 

otras comisiones, que por andar haciendo cosas muy al vapor y muy exprés, pues saquen notas de 

que estamos aprobando reformas que son inconstitucionales que los magistrados así lo expresan. 

 Entonces estamos aquí para abonar, estamos aquí para hacer que todos los ciudadanos se 

sientan que estamos trabajando, porque si bien es cierto, pertenecemos a un partido, nos debemos 

a la sociedad y yo la invitaría que se conduzca con respeto, como lo hemos hecho nosotros, el 

Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional y que incluyamos las iniciativas que se tengan 

que incluir y las observaciones que se tengan de hacer. 

 Sería cuanto en cuanto a mi participación Presidente y también diría que hagamos lo que 

decía el diputado Ulloa, que cerremos esta sesión y abramos una nueva con las aportaciones y la 

propuesta del diputado Omar. 

 Sería cuanto. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Gracias, diputada. 

 Para cerrar el turno de oradores, tiene uso de la palabra el diputado José Antonio García 

García del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

 Adelante diputado. 

DIP. JOSE ANTONIO GARCÍA GARCÍA. Muchas gracias Presidente. 

 Considero que si seguimos en ese ánimo también coincido, no vamos a llegar a un contexto 

de definición, yo creo que aquí en principio, desde luego merece el respeto la propuesta de 

iniciativa del PRD tanto la propuesta de iniciativa del partido morena, y desde luego, merecen todo 

nuestro respeto las personas que están afuera de este recinto legislativo. 

 Y nosotros como diputados, considero debemos de ceñirnos a una reglamentación que ya 

está preestablecida, y si hay dos iniciativas en el mismo contexto, yo creo que valdría la pena poder 

entrar al análisis de las dos, porque no se trata tampoco aquí de alcanzar un fin protagónico de un 
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tema que ya de por si es de análisis y es un tema de todo contexto y que podemos coincidir o  

coincidir, pero siendo respetuosos al procedimiento, yo estaría a favor Presidente, compañeros 

diputados de que esa dos iniciativas sean consideradas, nos citen para poderlas estudiar y desde 

luego, yo hago un llamado al PRD y al Partido de morena para que se sienten y puedan acordar en 

términos de lo que establece cada iniciativa. 

 Sería todo Presidente. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Muchas gracias, diputado. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Ha sido agotado el turno de oradores. 

Los asuntos del orden del día han sido concluidos. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Registre la Secretaría la asistencia a la reunión. 

SECRETARIO DIP. SERGIO GARCÍA SOSA. Ha sido registrada la asistencia a la reunión. 

PRESIDENTE DIP. JUAN MACCISE NAIME. Se levanta la reunión de las Comisiones 

Legislativas siendo las trece horas con diecisiete minutos del día lunes siete de diciembre del año 

dos mil veinte y se solicita a sus integrantes quedar atentos a la convocatoria de la próxima reunión. 

 Muchas gracias y pediría muy respetuosamente a los integrantes de la Comisión de 

Procuración y Administración de Justicia, puedan permanecer en línea y presentes a efecto de llevar 

a cabo la reunión dictaminación de la iniciativa que presenta la diputada María Lorena Marín 

Moreno. 


